

ECONOMÍA Y EMPRESA EN EL DESARROLLO DEL JAÉN CONTEMPORÁNEO

Por Luis Garrido González
Consejero del I. E. G.

PRESENTACIÓN

COMO viene siendo habitual en los últimos años, la Sección de Estudios Rurales e Históricos del I. E. G. organizó el curso pasado un ciclo de conferencias, que en este caso recayó sobre el tema de *Economía y Empresa*. Algunas de dichas conferencias por primera vez, dado su interés e importancia, van a ser publicadas en el presente *Boletín*. Sirvan estas breves líneas como presentación de los autores y los temas tratados.

Se trataba de ofrecer una panorámica de las principales iniciativas empresariales que tuvieron lugar en el siglo XIX no sólo en la provincia de Jaén, sino también en Andalucía oriental, completando dicha visión con una reflexión teórica sobre historia empresarial, de la que se encargó el catedrático de Historia Económica de la Universidad de Cantabria, Sebastián Coll. Para todo ello se ha contado, además, con tres especialistas en distintos sectores de actividad que tuvieron una gran relevancia en la economía gienense y andaluza en general. En primer lugar, el sector minero, sobre el que habló el profesor de la Universidad de Almería, Andrés Sánchez Picón, principal especialista andaluz del tema, que nos presenta una panorámica comparativa de los escenarios empresariales desarrollados en la minería del plomo en Almería primero que, tras entrar en decadencia, se trasladará a la cuenca de Linares y La Carolina después, donde gracias a las innovaciones tecnológicas aplicadas, relacionadas con la revolución industrial y princi-

palmente con la utilización de la máquina de vapor, pudo expandirse y conocer años de esplendor hasta el primer tercio del siglo xx.

En segundo lugar, se impartió una conferencia sobre el sector eléctrico en Andalucía oriental –en la que como es lógico se incluye a la provincia de Jaén–, por parte del profesor Gregorio Núñez, de la Universidad de Granada, que lleva ya varios años dedicándose al tema, y lo podemos considerar igualmente como el más destacado especialista sobre dicha cuestión en Andalucía. Las empresas eléctricas se van a expandir a partir de la última década del siglo xix y durante los siguientes 50 años se caracterizarán por su origen autóctono de carácter local que abastecía una demanda eléctrica también local y por una tecnología basada en los aprovechamientos hidráulicos.

Finalmente, se incluye un texto sobre las sociedades anónimas de abastecimiento de agua en Andalucía –tema de absoluta actualidad– del que es autor el profesor de la Universidad de Jaén, Juan Manuel Matés, que nos permite completar la panorámica empresarial que se trataba de aportar con el ciclo de conferencias patrocinado por el Instituto de Estudios Giennenses en el curso 1997-98.